

# UNHIC Matanzas

BOLETÍN DE LA FILIAL PROVINCIAL DE LA UNIÓN DE HISTORIADORES DE CUBA

Año 63 de la Revolución

Septiembre del 2021

Año II Número 9

## *Sumario*

Momentos de nuestra historia  
Pág. 2

A nuestros lectores  
Pág. 2

Inauguran muestra especial “Elogio a Raúl Ruiz” en el Museo Palacio de Junco  
Pág. 3

Tenemos memoria, solidaridad contra el bloqueo  
Pág. 3

Prioridades del trabajo de la Unhic en la provincia para conmemorar el aniversario 40 de la organización  
Pág. 4

Obituario  
Pág. 4



## CUARENTA AÑOS DEFENDIENDO LA NACIÓN CUBANA DESDE EL CONOCIMIENTO DE LA HISTORIA

Apenas dos meses nos separan del aniversario cuarenta del nacimiento de la organización de los historiadores cubanos, hecho ocurrido el 7 de diciembre de 1981, cuando un grupo de estos, reunidos en el Capitolio Nacional, aprobaron oficialmente el primer ejecutivo nacional de la nombrada desde entonces Unión Nacional de Historiadores de Cuba (Unhic).

Este aniversario se inserta en un momento significativo de nuestra historia, en medio de los intentos del imperialismo y de sus aliados de dentro y fuera de la Isla de socavar la Revolución Cubana, y la necesidad de enfrentar los nuevos retos de perfeccionar y transformar la economía y el funcionamiento del Estado socialista, en defensa de los logros alcanzados en más de sesenta años.

La conmemoración estará signada también por el contexto de la pandemia de la COVID 19 que, según las proyecciones, debe tener una situación más favorable en el último trimestre del año, después de más de 19 meses en los que ha obligado a posponer eventos o realizarlos en composición reducida, ha limitado la movilidad de investigadores y el acceso de estos a archivos e instituciones para consultar las fuentes; pero no ha impedido que la organización y sus afiliados sigan haciendo su contribución a la investigación, la divulgación y la enseñanza de la Historia.

En las circunstancias que imponen las medidas higiénico sanitarias y de distanciamiento social, la Filial Provincial de la Unhic ha mantenido la vitalidad de su sede y el funcionamiento orgánico de su ejecutivo y se apresta para arribar al aniversario de la creación de la organización con el cumplimiento de las tareas orientadas por la dirección nacional.

La celebración del Día del Historiador Cubano, el pasado primero de julio, fue punto de partida para la jornada de conmemoración del aniversario 40 de la Unhic, el próximo 7 de diciembre, que se desarrollará bajo el lema: **Unhic, cuatro décadas salvaguardando nuestra historia**, y que abarcará la realización de actividades nacionales, en las filiales y secciones de base, junto a una estrategia de comunicación a propósito de la efeméride.

Las secciones de base reconocerán, en cada una de ellas, a los fundadores de la Unhic en activo, teniendo en cuenta a los participantes en el acto de su creación, el 7 de diciembre de 1981, los que participaron en la creación de la Filial Provincial, los premios nacionales y provinciales de historia, así como los que durante estos años han tenido participación destacada en eventos y se han desempeñado en responsabilidades dentro de la organización. También se recordará a los compañeros fallecidos que dieron su aporte en estos años al fortalecimiento y consolidación de la Unhic.

La conmemoración del aniversario 40 de la creación de la Unión de Historiadores de Cuba ratificará el respaldo de los historiadores cubanos a su Revolución y su disposición a continuar librando batallas, desde la Historia, en defensa de la nación cubana. ¶

# Momentos de nuestra historia

*Publicación bimestral,  
realización de la  
Secretaría de Divulgación  
y Relaciones Públicas de  
la Filial Provincial de la  
Unión de Historiadores de  
Cuba en Matanzas*

*Dirección:  
Prof. Juana Ortiz Ricardo*

*Redacción:  
Lic. Yunielis Moliner Isasi*

*Edición y diseño:  
Ing. Armando Castañeda  
Lozano*

*Casa Social:  
Río entre Jovellanos y  
Matanzas, Matanzas*

*Teléfonos:  
45 29 1016  
45 26 0247*

*E-mail:  
unhic-matanzas@cubarte.cult.cu*

*RNPS No. 2508*

En **septiembre de 1510**, la bahía denominada entonces Guanima por los aborígenes fue escenario del hecho, debidamente documentado, que se constituyó en la primera muestra de rebeldía contra la ocupación española y que dio origen al nombre de Matanzas.

El **6 de septiembre de 1959** es inaugurado en varios locales de los bajos del teatro Sauto, el Museo Histórico Municipal, primera institución de su tipo creada por la Revolución, que desde 1980 está ubicado en el Palacio de Junco, en la Plaza de la Vigía y funciona como Museo Provincial y centro metodológico, orientando el trabajo de todas las instituciones análogas de la provincia.

El **12 de septiembre de 1681**, Joseph Fernández de Córdova y Ponce de León, entonces gobernador de Cuba, propuso a la Corona española la fortificación de la bahía matancera y el fomento de una población, a partir de que la rada matancera estaba desprotegida ante las frecuentes visitas de filibusteros. La petición fue acompañada de un plano contentivo de las sugerencias para la ubicación, tanto de la fortaleza como de la población aledaña.

El **29 de septiembre de 1820** nació, en la ciudad de Matanzas, el patriota Miguel Teurbe Tolón y de la Guardia, quien legó a los cubanos la creación de la bandera y el escudo, símbolos de la patria.

El **12 de octubre de 1693** se procede a oficializar la fundación de la nueva urbe, nacida oficialmente con el nombre de San Carlos y San Severino de Matanzas.

El **12 de octubre de 1870**, muere el historiador matancero Pedro Antonio Alfonso y del Portillo. Según el desaparecido historiador, investigador y profesor universitario José Ramón González Pérez, "considerar a Pedro Antonio Alfonso como el primer historiador de Matanzas resulta tema controversial". "[...] con independencia al lugar que se le asigne —escribió González Pérez en un artículo publicado en 2015 en la revista Matanceros—, ese ilustre matancero, autodidacta, merece el mérito de los fundadores. Su Historia de Matanzas es hoy una obra insigne que se abrió paso en 160 años para sumar atributos a los que llenan ya, de sano orgullo, a los matanceros."

El **15 de octubre de 1955**, los obreros de la Rayonera inician un movimiento huelguístico que repercutiría en la sociedad matancera en los días siguientes, por las acciones de represalia de las fuerzas del régimen.

El **20 de octubre de 1869**, el colegio La Empresa, centro inspirador de ideales revolucionarios y promotor de amor a los valores patrios, es clausurado por las autoridades coloniales.

El **26 de octubre de 1850** nace en Santiago de Cuba José Lacret Morlot, quien alcanzaría el grado de mayor general del Ejército Libertador y fuera el primer jefe militar de la provincia de Matanzas en la guerra del 95.

El **27 de octubre de 1940** se le impone el nombre de Gener y del Monte a la Biblioteca Pública de esta ciudad. Con el triunfo de la Revolución esta institución pasa a ocupar el local del Casino Español, en la Plaza de La Libertad, hasta la actualidad.

## *A nuestros lectores*

Presentamos este número del boletín de la Filial Provincial de la Unión de Historiadores de Cuba (Unhic) en Matanzas, iniciando el último trimestre del año, en medio de las actividades conmemorativas del aniversario 40 de la creación de la organización de los historiadores cubanos y cuando el pronóstico de la situación epidemiológica, relacionada con la pandemia de la COVID 19, hace posible que podamos proyectar la realización de algunas actividades, aun con limitaciones y cumpliendo las medidas orientadas por las autoridades para esta etapa.

En esta ocasión, el boletín circulará de manera impresa entre los asistentes al evento provincial de Historia Atenas 2021, que ha sido convocado como parte de las actividades por la efeméride de la Unhic; pero también circulará en formato digital, para lo cual contamos con el registro, en nuestra base de datos, de 101 direcciones de correo electrónico de afiliados a la organización; es decir el 25% del total de afiliados. Por otra parte, trece de las treinta secciones de base existentes —y que agrupan un total de 197 afiliados— poseen direcciones de correo electrónico.

La estrategia de comunicación de la organización sustenta, como parte de la comunicación interna, la relación de las secciones de base con sus afiliados y de estos entre sí, a través de la cual podemos extender la divulgación de la información y hacer posible que llegue a mayor cantidad de afiliados.

Reiteramos nuestro propósito de dar a conocer a los afiliados las actividades que realizan la Filial Provincial y las secciones de base, así como acerca de la realización de eventos, convocatorias, etc., para lo cual es imprescindible la colaboración de las secciones de base. ¶

# INAUGURAN MUESTRA ESPECIAL “ELOGIO A RAÚL RUÍZ” EN EL MUSEO PALACIO DE JUNCO

En homenaje al pedagogo e historiador Raúl Ruíz, en ocasión del aniversario 17 de su fallecimiento, se inauguró la muestra especial “Elogio a Raúl Ruíz”, el pasado 28 de septiembre, en el Museo Provincial Palacio de Junco, en la que se aprecian fotos inéditas del intelectual y una crónica del investigador Urbano Martínez Carmenate.

Precisamente fue Martínez Carmenate quien tuvo a su cargo las palabras centrales de la actividad, en las cuales, según el reporte de la periodista María Elena Bayón, rememoró anécdotas de sus encuentros diarios con Raúl desde principios de los años 80 del pasado siglo y relató detalles de sus estudios y magisterio dentro de la

categoría de la investigación, por lo cual lo calificó como “maestro de la historiografía matancera después del triunfo de la Revolución.”

“El profesor de tantas generaciones era un ejemplo en el dominio de las técnicas museológicas y en la metodología investigativa. Considero que el rasgo fundamental de su labor fue la perfección, tanto de la palabra como de la escritura., con un elevado sentido profesional en su ética de trabajo”, expresó Martínez Carmenate, quien, además, leyó una carta inédita que le rubricó Ruíz.

Concluye la información de la periodista que, en el sencillo acto, ante un grupo de miembros de la Unión de Historiadores de Cuba, el profesor Adalberto Alonso, en representación de la Sociedad Cultural José Martí, recalcó que Raúl Rubén Ruíz Rodríguez había desempeñado importantes cargos, como primer presidente de la Filial Provincial de la Unhic e Historiador de la Ciudad, entre otros, lo que realzaba su impronta en la Atenas de Cuba, que data desde finales de los años 60, época recordada por sus alumnos del preuniversitario José Luis Dubroq y del Instituto Superior Pedagógico Juan Marinello, donde impartió clases magistrales de Historia de Cuba y local, por lo cual fue distinguido como Hijo Adoptivo de la Ciudad de Matanzas.¶



## TENEMOS MEMORIA, SOLIDARIDAD CONTRA EL BLOQUEO

En el marco de la Jornada Tenemos memoria, solidaridad contra el bloqueo, la sede del Gobierno provincial fue escenario de la actividad organizada por el Buró Sindical y la Sección de Base de la Unión de Historiadores de Cuba (Unhic) de la institución, de conjunto con la Delegación Provincial del Instituto de Amistad con los Pueblos (Icap).

Según trascendió en la información brindada por Marlene Lovio, funcionaria del Icap en la provincia, los asistentes tuvieron la oportunidad de conocer acerca del estado de las relaciones de amistad y solidaridad de Matanzas con el mundo y la importancia de la colaboración con la provincia, procedente de diferentes países y agrupaciones de emigrados cubanos, en tiempos de pandemia.

La actividad, a la que asistieron una representación de jóvenes y trabajadores de la sede del Gobierno, reafirmó los vínculos entre el Gobierno y el Icap en el recibimiento y la atención a grupos especializados, brigadas de solidaridad, personalidades y estudiantes de otras naciones que estudian en nuestras Universidades, con los que se reafirman las muestras de solidaridad mutua. Fue momento propicio, además, para condenar el injusto bloqueo y rechazar las amenazas de leyes y campañas subversivas del Gobierno de los Estados Unidos contra Cuba.

Como parte del empeño de divulgar la historia, hubo una muestra de libros sobre temas históricos y también se hizo entrega del carné de la Unhic a dos compañeras miembros de la Sección de Base de la organización.¶



# PRIORIDADES DEL TRABAJO DE LA UNHIC EN LA PROVINCIA PARA CONMEMORAR EL ANIVERSARIO 40 DE LA ORGANIZACIÓN

Para conmemorar el aniversario 40 de la creación de la Unión de Historiadores de Cuba, el Secretariado de la Filial Provincial de la organización en Matanzas, aprobó las prioridades del trabajo para el último trimestre del año 2021, teniendo en cuenta las indicaciones de la dirección nacional, que a continuación se relacionan:



- El fortalecimiento de la vida orgánica, con indicadores favorables en la afiliación, cotización, funcionamiento de la Filial Provincial y las secciones de base, culminación de la entrega del carné a todos los asociados y la implantación de los nuevos Estatutos de la Unhic.
- El avance en el proyecto con los Joven Club y el IDICT para el perfeccionamiento y creación de las veinte páginas de temática histórica comprometidas para la Enciclopedia ECURED.
- La entrega durante la jornada del Premio Provincial de Historia, así como de otros reconocimientos, a los compañeros que fueron merecedores de estos estímulos, otorgados en ocasión de la celebración, el pasado 1 de julio, del Día del Historiador Cubano.
- La promoción del II Coloquio Internacional de Historiadores, a realizarse en enero del 2022.
- Realización, en el marco del aniversario 328 de la fundación de la ciudad de Matanzas, del evento provincial Atenas 2021, dedicado esta vez al aniversario 40 de la creación de la Unhic.
- La contribución, en lo que nos corresponda, a la realización de los eventos nacionales en las fechas que se determinen.
- El impulso a la atención por las secciones de base a monumentos, tarjas, bustos u obeliscos históricos, ubicados en los territorios correspondientes.
- El apoyo al proyecto de las causas judiciales de la lucha insurreccional contra la dictadura batistiana, que coordinan el Tribunal Supremo Popular y los Tribunales Provinciales.
- Lograr el restablecimiento del funcionamiento de la sede provincial, en toda su extensión, según vayan mejorando la situación epidemiológica del territorio.
- Como parte de la estrategia de comunicación para la conmemoración de la efeméride, fortalecer el posicionamiento en las redes sociales y los medios de comunicación.
- Se promoverán las etiquetas: #Unhic:40AñosendefensadelaHistoria, #SomosCuba, #SomosContinuidad, #ACubaponlecorazon
- Cada Sección de Base elaborará su propio plan, adecuado a sus características y posibilidades.

## Obituario

En los últimos meses, cinco valiosos compañeros han fallecido, algunos como consecuencia de la COVID 19 y otros por otras causas; pero todos dejando una profunda consternación entre familiares y amigos. Cada uno de ellos, de diferentes maneras, han contribuido a la divulgación del conocimiento de la historia y, desde la sencillez del diario cumplimiento del deber, se esforzaron por ser útiles a la causa de la defensa de los principios y la obra de la Revolución.

María Luisa Rodríguez Torres, del municipio Matanzas; Israel E. Rodríguez Fernández, del municipio Cárdenas; Lázaro Gamaso Campo, del municipio Los Arabos; Amaury Correa Martínez y Sara González Cabrera, ambos del municipio Jagüey Grande, ya no están físicamente entre nosotros; pero permanecerán en la memoria de los que tuvieron la oportunidad de ser testigos del empeño con el que realizaron su labor.¶